

EL BIEN PUBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 26 de Julio de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.388

LA MUJER DEL SIGLO XX

III

Expuesto en mi anterior artículo el plan de enseñanza á que se somete á las jóvenes adultas en Alemania y Rusia, me permito analizar el *por qué* de la enseñanza de algunas asignaturas que tal vez crean extremadas ó inútiles para la mujer muchos de mis amables lectores.

Como la mayor parte de las clases en los gimnasios de jóvenes en San Petersburgo son orales y prácticas, las materias se aprenden deleitándose y casi sin sentirlo.

Una de las asignaturas que vigilan con más severidad, en el primer año, es la lectura.

Se les hace pasar cada día un espacio de tiempo leyendo en alta voz en los idiomas ruso y francés, que son los obligados, á fin de que adquiriendo una buena práctica en la lectura, sepan dar sentido á lo que estudien, enterándose por entero de las otras asignaturas que han de aprender.

Esta lectura tiene que ser comentada y explicada, á veces en declamación, por medio de trozos de prosa ó poesía.

La gramática es práctica, es decir, la regla se saca de los ejemplos.

Se vigila con singular atención la puntuación y ortografía, comparándolas con las lenguas extranjeras.

Se enseña el análisis de obras literarias bajo el punto de vista de la construcción, lógica y arte literario.

El fin que con esto se proponen es que las jóvenes que salgan de los gimnasios sepan traducir correctamente del francés al ruso un trozo de carácter descriptivo ó narrativo y explicar oralmente o por escrito lo que hayan leído en su propia lengua ó en la extranjera.

En la física se las hace entender las leyes del equilibrio, la de los cuerpos líquidos y gaseosos, magnetismo y electricidad estática.

Después el galvanismo, la luz y el calor.

Así tienen nociones de mecánica elemental y de acústica.

En matemáticas se acostumbran desde el principio al cálculo mental, resolviendo problemas de numeración que no pasen de la cifra 100.

Aprenden en seguida las principales medidas.

Así las discípulas se familiarizan con las fracciones, con las cuales resuelven problemas llegando á comprender por entero la aritmética para continuar en la geometría.

El conocimiento de líneas, ángulos y figuras planométricas son los que las llevan á solucionar por la aritmética los problemas geométricos, quedándoles bien impresos.

Apréndese Pedagogía, á fin de llevar su atención sobre los fenómenos de la psicología general y de la lógica, de manera que más tarde adquieran cierta percepción sobre lo infancia y adolescencia, pudiendo aceptar en caso nece-

sario la obra de la educación y enseñanza con razón y discernimiento.

Así se les presentan ante la vista las manifestaciones principales de la vida física en relación con la infancia.

La atención, la memoria, la concepción imaginativa, el pensamiento la expresión de la palabra, las sensaciones, actividad, voluntad, emociones, desenvolvimiento de carácter, etc.

En geografía se empieza continuando los estudios adquiridos, pero con cartas geográficas, haciéndolas viajar describiendo sobre éstas.

Después se les hace explicar las divisiones políticas con extensión de los principales Estados del Asia, Africa y América, menos el de los Estados Unidos que lo unen á la organización política de Europa y sus colonias.

Aparte se enseña la geografía detallada de Rusia, las hacen viajar con la carta geográfica, para que sepan recorrer casi á ciegas su propio país.

Como cronología, solo se exigen las fechas de los principales hechos del mundo.

El fin que se proponen al enseñar *La higiene en caso de accidente*, es dar á las jóvenes conocimientos prácticos para la conservación de la salud, tanto para ella como para los seres sometidos á su cuidado y vigilancia, y que no lleguen á ser esas madres que por ignorancia son incapaces de acudir en socorro de sus hijos ante una herida, golpe, quemadura, desmayo, etc.

Tenemos explicados los sistemas que emplean para que los conocimientos queden.

Las secciones orales y prácticas son las que mejor efecto producen.

Transmitir la idea por la palabra, la expresión y el gesto, permitiendo que las alumnas hagan preguntas y observaciones en clase, facilita mucho á la comprensión, adquiriendo las jóvenes soltura en las palabras y facilidad para expresar el pensamiento.

Cada clase oral procurando fijar la atención de la alumna con un hecho histórico que se relacione con la asignatura, oportunamente citado, equivale á veces mucho más de la tercera parte de un curso aprendido por medio del libro, cuyas frases técnicas ó literarias que emplean los autores, contribuyen á embrollar las ideas de las jóvenes en vez de presentárselas claras y diáfanas para que las entiendan.

Se ven casos en los que alumnas que hicieron su educación con notas brillantes, no tienen palabras para expresar las ideas que han adquirido en un momento dado, y cuando se ven obligadas á ello, acuden á la memoria y recitan puntualmente un trozo *ad hoc* del libro que aprendieron.

Cuando la clase es oral ó práctica la alumna trabaja mucho menos, y los resultados son más seguros, más completos; puesto que lo primero que adquiere es soltura y facilidad al concebir la idea, manifestándola tal y como á ella

se la enseñaron.

También la alumna se acostumbra á encontrar en sus profesores de ambos sexos, unos buenos amigos con los que consulta y á veces discute y debate.

Considerar al profesor como algo superior que sirve de complemento á su inteligencia, rendirle siempre, antes y después un alto homenaje, es en el extranjero un honor y un deber.

Los padres dan el ser á los hijos y sufren sacrificándose por ellos siguiendo la ley imperiosa de sus corazones que realiza hasta lo imposible.

El maestro, el que da al niño otra vida, otra segunda naturaleza y el conocimiento de su propio ser, en España, se le ridiculiza casi siempre.

Así, á sus trabajos y desvelos, á su perpetuo sacrificio (no comparable á ningún otro), se le corresponde, con indiferencia.

Crean los padres (salvo algunas excepciones), que con pagarles la pensión y á veces Dios sabe cómo, está sobradamente recompensados. ¿Como si la vida moral é intelectual, que es lo que ellos dan, y que es muy superior á la física, pudiera pagarse nunca!

El tesoro de los conocimientos que los profesores derraman á manos llenas entre sus alumnos un día y otro, sin importarle la fatiga y arrancando á veces á pedazos gasta su propia vida, no saben apreciarlo en España.

Segura estoy que en la región eterna hay un sitio especial y muy superior destinado por Dios para los profesores españoles.

Aquí creen que tanto sacrificio y desvelo es por el lucro, sin reflexionar en que el corazón del verdadero profesor está lleno de filantropía hacia todos, de cariño, de afecto verdadero hacia esos débiles seres á quienes mira siempre con paternal amor.

Cuantos profesores resisten de algunos de sus alumnos años de deudas, y no tienen para los niños ni para los padres ni un mal gesto, ni una protesta, negándole un sitio en su clase!

Pero al salir de los colegios, generalmente se les olvida, creyendo totalmente pagada la deuda contraída.

En el extranjero sucede todo lo contrario.

Los padres son los primeros en guardar alta consideración á los maestros de sus hijos.

Y es que al acudir en su busca entregándoles aquellos pedazos de su corazón, comprenden el valor que esto encierra: empiezan por reconocer en ellos una superioridad, puesto que necesitan de sus conocimientos para los niños, conocimientos que ellos no están á la altura de dispensarles aun siendo muy sabios; porque el Magisterio no pueden ejercerlo, éste es un don especial exclusivo para los seres que á la enseñanza se dedican.

El profesor ó profesora que considera su magisterio como un sacerdocio, y á más de la transmisión de ideas, posee

también el don especialísimo de hacerse amar, de manera que el alumno le considere como el mejor de sus amigos, establecerá una relativa confianza siempre llena de profundo respeto hacia la misión que ejerce.

Aun me queda mucho que hablar, que dejo para mi próximo artículo, ya que cuento con la benevolencia y atención de mis amables lectores.

CATALINA NARVÁEZ

Barcelona 4 julio 1904.

OFRENDA RÉGIA

El viaje á Santiago

Santiago de Compostela 21.

El día 25, fiesta del Apóstol, y después de los rezos de ritual, el prelado con los canónigos se dirigen á esperar á S. M., que hará su entrada por la puerta principal del templo, llamada del Obradoiro.

Tras de esta fachada suntuosa por su elevación y la riqueza de sus adornos, y á muy corta distancia de la misma, aparece el trozo que se conserva de la fachada del siglo XII, y que es solo la parte baja de la misma, vulgarmente conocida con el nombre de «Pórtico de la Gloria». Figura entre las joyas arquitectónicas de España, y es tan conocida merced á las reproducciones por el grabado y la fotografía, que no necesita ser descrita.

Se organizará acto continuo la procesion que ha de recorrer las naves del templo; el Rey irá bajo patio, presidiendo á los caballeros de la Orden, que darán guardia á la imagen de su patrono.

Los canónigos llevarán capas pluviales de gran riqueza, y que fueron regaladas por D.^a Isabel de Portugal.

Los acólitos más antiguos serán portadores de la copa de plata dorada, que contiene la cantidad que representa la ofrenda.

Mientras la procesion tiene lugar, cruza las naves que forman los brazos del crucero el colosal *bota fumeiro*, inmenso incensario de plata de más de un metro de alto, sostenido en el centro de la cúpula y provisto de un mecanismo que le comunica el movimiento oscilatorio.

Atribúyese el origen de semejante aparato á la necesidad de quemar sustancias odoríferas y desinfectantes en épocas de numerosas peregrinaciones y, como consecuencia, de gran aglomeración de gentes en el recinto de la basílica.

En el momento oportuno de la misa, y precedido del maestro de ceremonias, el Rey, que vestirá el traje y manto de la Orden de Santiago, descenderá de su sitial, ocupando el centro del presbiterio, y de rodillas ante la imagen del Apóstol, hará la invocación real udando el voto de la ofrenda.

Contestará el cardenal arzobispo, á cuyo pie habrá estado depositada la copa con la ofrenda, que, una vez terminados ambos discursos, será colocada sobre el altar mayor, al lado del Evangelio.

La ceremonia del día termina con la bendición papal.

Después, y siguiendo una tradicional costumbre, bailan los gigantes delante del altar mayor, al son de la gaita y el tamboril.

La función religiosa terminará cerca de las dos de la tarde, celebrándose después un banquete y la recepción, no quedando tiempo para otra cosa, pues, según todas las noticias que se reciben, parece cosa definitivamente resuelta que el Monarca regrese á bordo del «Giralda» en la misma tarde del día 25.

Hablase de una detenida visita de Su Majestad á todas las dependencias de la catedral, durante la cual las puertas del templo permanecerían cerradas para impedir la aglomeración, de otro modo inevitable.

Anúnciase también la celebración de Capítulo de la Orden de Santiago, en la Basílica, donde se veneran los restos del Hijo del Trueno

EXTENSION UNIVERSITARIA

El sábado por la noche tuvo lugar en el Teatro Principal la conferencia que anunciamos, explicada por el catedrático de la Universidad de Barcelona D. Odon de Buen.

Lleno de bote en bote el salón de espectáculos del Teatro, á la hora anunciada ocuparon la presidencia, dispuesta en el escenario, el Sr. de Buen, los señores profesores de la Sorbona que viajan en el «Roland», el Sr. Hernandez Sanz y el Sr. Vice presidente de la junta local de Extension Universitaria.

Este último señor hizo en breves palabras la presentación del orador y propuso que, como muestra de deferencia al implantador de la Extension en Cataluña y su distrito universitario, se enviase un telegrama de salutación al Rector Sr. Rodriguez Mendez.

A continuación tomó la palabra el Sr. de Buen, agradeciendo la deferencia de que era objeto y pronunciando hermosas palabras de aliento á la Extension Universitaria de esta ciudad. Comparó las antiguas universidades, cerradas al vulgo, con las modernas, que tienden á difundir y vulgarizar la ciencia, haciendo comprender la necesidad de esta vulgarización que la Extension realiza. Expuso la precisión de que las universidades modernas efectúan en el orden intelectual un doble movimiento centrífugo y centrípeto: el primero, irradiando los principios científicos y esparciéndolos; el segundo, investigando en el terreno experimental, para llevar á las cátedras nuevas enseñanzas y principios nuevos. Esta segunda parte fué recomendada con entusiasmo por el orador, convencido de que en ciencia experimental, solo la investigación puede ser base firme de progreso.

Hizo notar la diferencia entre las universidades extranjeras, que estudian é investigan para enseñar, y las españolas, que se concretan á exponer lo ya sabido, no por insuficiencia de los profesores, sino por falta de laboratorios y recursos. Y de ahí dedujo la inferior ilustración de los estudiantes que sólo ven los seres de la Naturaleza en dibujos, comparados con los que ven

los seres mismos, recogidos en los preparajes en que se hallan por los investigadores y llevados á la cátedra y al laboratorio, donde se les hace visibles y estudiables merced al microscopio y á las preparaciones micrográficas.

Ensalzó el conferenciante la noble misión de los sabios profesores que viajan en el «Roland», en el laboratorio ambulante que constituye una dependencia del gran laboratorio de Bafils y que es, si pequeño por sus dimensiones, muy grande por lo que en su casco encierra.

Largos y hermosos párrafos dedicó el Sr. de Buen á exponer que la ciencia ha engrandecido á Francia desde 1870 y que la ciencia engrandecerá á España.

En la segunda parte, explicó superficialmente el conferenciante los trabajos que va á efectuar el «Roland». Demostró el avance que supone el estudio biológico, ó sea de la constitución íntima y de la vida de los seres, sobre el antiguo estudio puramente morfológico, ó sea de las formas y de lo exterior. Algunas teorías muy interesantes expuso; lamentamos que el escaso espacio disponible nos vede dar mayor extensión á esta reseña. Solo añadiremos que, si desde el punto de vista oratorio fué superior la primera parte del discurso á la segunda, con ser ésta excelente, desde el punto de vista científico, nos agradó muchísimo la última y la conceptuamos, por su fondo, superior á la primera.

Terminó el sabio orador ponderando la conveniencia de que la ilustración no sea exclusivo patrimonio del hombre, la necesidad de que se extienda á la mujer, porque sus ojos lucen más cuando á los fulgores de la belleza natural reúnen los destellos de la inteligencia.

El conferenciante fué aplaudidísimo. Nosotros unimos nuestro humilde aplauso al del público, no solo como homenaje de respeto al sabio sino también como muestra de aprobación á su exquisito tacto; pues, cual todo hombre de verdadero talento, comprendió que en la Extension Universitaria solo debe tener cabida la ciencia. El Sr. de Buen permaneció siempre en el terreno exclusivamente científico, con lo cual quedó demostrado una vez más que son compañeros inseparables del talento y la ilustración, la mesura y la prudencia más delicadas. En la Extension no tienen disculpa los desvíos. El Sr. de Buen ha dado una lección.

La expedición eucarística á Artá, efectuada por las Secciones de la Adoración nocturna de Mahon, Villa Carlos y San Luis, embarcó el domingo á las siete en el «Menorquina», con sus respectivos peñones, y á los acordes de la banda municipal.

El vapor, empavesado, y adornado con los colores nacionales, al zarpar, enarboló en el palo trinquete la bandera de la expedición á los acordes de la Marcha Real y disparo de morteretes á proa del buque.

Después de unos vivos dados á bordo se entonó el himno de la Peregrinación á Roma, acompañado por la banda, difundiendo la animación en la concurrencia que había acudido al muelle para presenciar el embarque, y despedir á los adoradores.

El «Menorquina» se dirigió á Ciudadela donde embarcó el Sr. Obispo y el resto de la expedición formando en to-

dos unos quinientos cuarenta adoradores de ambos sexos y desde allí se dirigió á Cap de Pere (Mallorca) donde debían desembarcar.

El «Menorquina» es esperado al caer de la tarde en este puerto, de regreso de la expedición.

A hora de itinerario saldrá esta tarde para Palma con la correspondencia, el vapor correo «Isla de Menorca».

El Domingo por ser la fiesta onomástica de S. M. la Reina D. Maria Cristina y ayer festividad de S. Jaime patron de España en los edificios públicos y consulados ondeó el pabellón de las respectivas naciones; las baterías de la Fortaleza de Isabel II y el buque insignia «Pelayo» hicieron los saludos de ordenanza y este lo propio que el «Cisneros», «Extremadura» y «Lepanto» y los torpederos «Ordoñez» y «Acededo» ondearon en sus respectivos palos el pabellón nacional.

En el «Isla de Menorca» llegaron ayer el distinguido médico Dr. Llansó acompañado de su familia.

Damos la bienvenida á nuestro amigo y paisano.

En el propio buque llegó también don Agustín Barberá, jefe industrial de la Sociedad anglo-española.

Animadísimas se han visto este año las fiestas celebradas en Villacarlos, con ocasión de la festividad de su Patron Santiago, en los días 24 y 25.

El sábado 23, ya se notaba en el hermoso pueblo gran concurrencia y trabajos preparativos.

El domingo 24, víspera de la fiesta, era ya magnífico el aspecto de la población, gran concurrencia á la iglesia y por las calles, y no digamos la que se observa, aumentada por numerosos vecinos de esta ciudad y pueblos cercanos.

La tradicional cabalgata recorrió las calles, y efectuó todos los actos de costumbre, difundiendo el gozo y dando realce á la población.

Los bailes públicos al aire libre estuvieron animadísimos á todas horas y el gran e adriatero de la esplanada, podía á penas contener la muchedumbre que en proporciones extraordinarias la ocupaba, contribuyendo grandemente á la magnificencia del festival, la brillante música del batallón cazadores de las Navas, que tocó en la misma escogidas piezas de su repertorio, aumentando la alegría general que se observaba en el regocijado pueblo.

De grande efecto fué la diana que dicha música tocó ayer acompañada de las bandas de cornetas, difundiendo y aumentando el gozo de que estaba poseída la población.

No hubo carreras de caballerías por no haberse presentado competidores. No obstante el bullicio y animación continuó á todas horas. Los fuegos artificiales dieron buenos resultados.

Finalizó la serie de regocijos con la animosa retreta que organizó y tocó recorriendo las principales calles de la población, la indicada música y bandas de cornetas siendo acompañadas por numeroso séquito de aquellos vecinos, que á cada tocata agradecía el musical obsequio, mereciendo el brillante cuerpo los mayores plácemes de la población villacarlina y sus visitantes.

El Batallón Cazadores de Madrid de guarnición en Ciudadela celebró el santo de S. M. la Reina Madre D.ª María Cristina, el día 24 del actual, con los siguientes festejos que resultaron lucidísimos, contribuyendo á darle realce el público ciudadelano con su presencia.

El programa de dichos festejos fué el siguiente:

1.º Al amanecer. Diana por la música, banda de Cazadores de Madrid, trompetas de la 3.ª batería del 11.º Regimiento de artillería de campaña y de la sección de Ingenieros telegrafistas, en la plaza del Borne. La escuadra de gastadores formará en cabeza.

2.º Salvas con bombas y cohetes en dicha plaza.

3.º Recorrerá la escuadra, música y bandas todas las calles de la población tocando diana y disparándose cohetes.

4.º Misa á las 7 y media en la iglesia de S. Francisco asistiendo todas las fuerzas en traje de gala.

5.º Revista militar á las 19 en el paseo de S. Nicolás, y desfile.

6.º A las 20. Comida extraordinaria á todas las tropas destacadas en esta plaza.

7.º A las 20 y media. Retreta militar en la plaza del Borne con música y bandas. A continuación se quemará una colección de fuegos artificiales terminando con un castillo dedicado á Su Majestad la Reina, llevando á los lados dos hermosas palmeras de fuego brillante, finalizando con el bombardeo de balas luminosas, grandes disparos de morteros, serpentones, volcanes con surtidor, etc., etc. y elevándose globos aerostáticos iluminados.

8.º A las 22. Banquete de la oficialidad.

La música del acorazado «Pelayo» que el domingo por la tarde tocó en el paseo de Isabel II, mereció los plácemes de la concurrencia, que llenaba tan ameno sitio, siendo escuchada con gran atención.

Extrañamos y con nosotros muchas personas, que existiendo en dicho paseo el alumbrado eléctrico y de que se sirve la música municipal, que no se encendiera para la de la Escuadra que tuvo esta necesidad de usar las luces de sus atriles para poder terminar las piezas del programa.

Desearíamos que no se repitiera tanta mezquidad por parte del municipio.

Unico remedio inmediato contra las canas y falta de cabello el PETROLEO SANSON.

Es generalmente celebrada la popular edición de las «Novelas ejemplares», de Cervantes, debida al impresor señor Tasso, de Barcelona. De sus cuadernos semanales ha salido el décimo, cuya lámina de regalo adjunta á las 32 páginas de lectura, es modelo de arte y de originalidad. Se expende á 15 céntimos.

Ayer mañana un coche de alquiler que conducía pasajeros llegados de Barcelona, una de las bestias que tiraban del vehículo, debido sin duda al excesivo trabajo que desde la tarde del Domingo tenía prestado, se cayó al suelo, sin que afortunadamente sufrieran daño las personas que en el coche iban.

En el correo de ayer llegó á esta ciudad, hospedándose en el Hotel Bustamante, el distinguido ortopedista de Barcelona Sr. Cabré, con el objeto de aplicar un corsé mecánico á uno de estos vecinos.

Creemos prestar un servicio al público poniéndolo en su conocimiento, por

si alguien, aprovechando su estancia en esta, quiere hacer uso de sus servicios.

LA MARCHA DE LOS VENCIDOS

Para esta conmovedora poesía de Barrantes ha compuesto Marceliano Santa María una hermosa y terrible página de color que embellece la plana central del número que «Blanco y Negro» publica esta semana, y en el que figuran las firmas de D. Eduardo Dato Iradier, Lopez Roberts, Perez Zúñiga, Torres Cartas, Xaudaró, Arija, Regidor, Albertí, Estevean, Martínez Abades, Mendez Bringa y otros.



Como primer aniversario del fallecimiento del malogrado joven

D. FRANCISCO FERNANDEZ BERNAL

mañana á las nueve en la parroquia de S. Francisco se celebra *Misa de Requiem*.

Sus padres D. Felix Fernandez Barceló y D.ª Dolores Bernal Duran presentes, hermanos ausentes, abuela presente y demás familia, ruegan encarecidamente á sus amigos asistan á tan religioso acto, y eleven una oracion al Altísimo para eterno descanso del alma del finado.

Q. E. P. D.

El Bien Público

POR CORREO

Madrid 24.

París.—El general Kouropatkin telegrafía al emperador con fecha 21:

Los japoneses continúan levantando fortificaciones sobre el frente Sud y sobre las alturas del Norte de Haichou.

Nuestros reconocimientos confirman la presencia de considerables fuerzas enemigas en el valle de Kantake, al Este de Haichou.

El 19 de Julio nuestros cazadores, mandados por los tenientes Aseschewe y Zavinore, desalojaron una compañía japonesa de una pequeña población situada al Sur de Koutaitza.

Durante los días 19 y 20 del corriente, el enemigo no ha tratado de avanzar hacia el frente Este de nuestro ejército.

En la noche del 17 de Julio, durante nuestro avance sobre dicho frente, el destacamento del coronel Tsybouts y recibió la misión de apoderarse de los desfiladeros de Sibegline, situados á cuatro kilómetros del desfiladero de Siao-Kao-Lina.

A las cuatro de la mañana dicho destacamento ocupó el pequeño desfiladero de Sibegline y dirigió un ataque contra el gran desfiladero del mismo nombre, que estaba ocupado por numerosas fuerzas enemigas, las cuales tomaron la ofensiva.

A pesar de haberse hecho cargo de la considerable superioridad numérica, el coronel Tsybouts, esperó su contraataque.

Los japoneses se vieron obligados á retroceder por dos veces, habiendo quedado en nuestro poder las posiciones que ocupábamos antes de que tomaran la ofensiva.

El 18 de Julio, el coronel Shakhovitch se apoderó en Tintly, á 25 kilómetros de Tkhovcyan, de un convoy japonés de grauo, paja y herraduras, acompañado de una pequeña escolta.

Una vanguardia japonesa, compuesta de dos batallones con cañones revólveres atacó el 19 de Julio en el camino del Mukden, á uno de nuestros destacamentos, que resistió valientemente, logrando retirarse hacia Siao-pur en buen orden.

En esta refriega hemos tenido un caño muerto y trece heridos.

El enemigo sufrió pérdidas considerables.

Londres.—Telegrafian desde Kope al «Daily Telegraph»:

«Los japoneses están á ocho millas de Port-Arthur.

Los rusos continúan cañoneándolos diariamente, pero sin obtener ningún resultado apreciable.»

El mismo periódico publica un despacho de Chefú, según el cual, el mariscal Oyama ha establecido su cuartel general en Dalny.

Los refugiados chinos dicen que en Port-Arthur hay ocho grandes buques de guerra, de los cuales cuatro están completamente intactos, lo mismo que diez y seis torpederos.

París.—Cablean desde Chefú que los chinos últimamente llegados á dicha población dan la noticia de que durante la noche del jueves pasado los torpederos japoneses volvieron á atacar á Port-Arthur.

Según los unos, los japoneses fueron rechazados y experimentaron la pérdida de tres de sus torpederos; y según otros, el ataque fracasó á causa de las proyecciones eléctricas, pero sin que hubiera pérdidas de ninguna parte.

París.—Aunque la concentración rusa no está terminada, la oficina del Estado Mayor de San Petersburgo tiene noticia de que ya ha llegado á Liao-Yang la retaguardia del 1.º cuerpo de ejército, con lo que el general Kouropatkin tiene ya completas las fuerzas que él juzgaba necesarias para tomar la ofensiva.

Por otra parte, los cuerpos de ejército que partirán la semana próxima para el teatro de la guerra llevarán, además de su artillería propia, 330 cañones de montaña, que Kouropatkin reclama con insistencia.

Londres.—La escuadra rusa de Vladivostok se halla á 80 millas del Mediodía de Hitachi.

Londres.—Comunican de Tientsin que se ha ordenado á los europeos residentes en Niutchang que abandonen la población.

París.—El vapor inglés «Ardova», que se dirigía á Manila y al Japon, fué apresado por los buques rusos del Mar Rojo.

El embajador inglés visitó al ministro de Negocios Extranjeros de Rusia. Este dijo que los cruceros rusos ignoraban todavía las instrucciones dadas recientemente sobre el particular.

París.—«Le Petit Journal» anuncia que los cruceros rusos han librado un combate en las alturas de Tokohama contra varios buques japoneses.

El despacho no da más detalles.

El Sr. Maura ha manifestado que ignora el suceso de Miranda.

Se extraña de los comentarios que se han hecho sobre el particular.

Ha confirmado que el padre Nozaleda irá a Valencia cuando se le preconcice.

Hablando de la libertad de los obreros de Alcalá del Valle, ha dicho que ésta se ha hecho con carácter provisional.

El general Azcárraga se encuentra restablecido de su dolencia.

Hoy ha visitado al Sr. Maura.

Villagarcía.—Esta mañana llegó el «Giraldá».

El rey desembarcó, dirigiéndose, á las dos de la tarde, hacia Santiago.

Antequera.—Ayer, en un cortijo, propiedad de D. Jo-é Morenas, fué sorprendido éste por una cuadrilla de bandidos en el momento en que lo recorría en su coche.

Al oír el alito de los ladrones, el dueño ordenó al cochero que huyera; pero los foragidos se arrojaron sobre el carruaje, matando al Sr. Morenas, á quien robaron el reloj, dejándole los dineros.

El cochero huyó, dando cuenta del hecho á las autoridades, que no han podido capturar á los bandidos.

El vecindario está alarmado por la

frecuencia con que se suceden hechos de esta índole.

Son muchos los propietarios que han recibido anónimos, en los que se les amenaza de muerte.

Santiago.—Desde ayer llueve copiosamente.

El adorno de las calles ha quedado completamente destruido.

Se han suspendido los fuegos artificiales anunciados para esta noche.

Los trenes llegan atestados de viajeros.

San Sebastian.—Han llegado muchos socialistas vizeainos.

Se verificó la recepción en el Circulo Obrero.

Esta tarde tendrá lugar una gira campestre.

POR TELEGRAFO

Madrid 23.

Santiago.—Aumentan los preparativos para la llegada del monarca.

Los trenes vienen atestados de viajeros.

Han llegado los Sres. Montero Rios y Vega de Armijo.

También se encuentran en ésta los obispos de Lugo y Tuy, muchos senadores y diputados y altos personajes.

La línea férrea está adornada.

En el trayecto se ven muchas flores, gallardetes y atributos de ferrocarril é ingeniería.

Las estaciones están todas engalanadas.

Las calles de la capital están artísticamente adornadas.

Se han recibido 40.000 ramos de flores para arrojarlos al paso del rey.

Se ven muchos alcaldes con el traje típico del país, que se proponen asistir á la recepción.

Madrid 23.

Los ministeriales decían que el Gobierno seguirá con atención la campaña de los republicanos contra el Concordato, para proceder con energía.

Los diputados republicanos señores Figueras y Bofill, han manifestado que ellos tendrán el honor de ser los primeros procesados por combatir el Concordato.

El Gobierno se propone obrar con todo rigor contra quienes combatan en mítins ó reuniones el convenio.

Madrid 23.

Ceuta.—Algunos moros llegados de la playa dicen que fué asaltada la lancha llamada «San Ramon», de matrícula española, por las tribus del moro «Valiente».

Después de secuestrados, los tripulantes fueron maltrados bárbaramente.

El gobernador militar ha adoptado medidas para castigar dichas tribus.

Madrid 23.

El Sr. Necedal ha visitado al Subsecretario del Ministro de la Gobernación con el propósito de interesarle para la transmisión rápida de los telegramas de adhesión que dirigirán el lunes los católicos de España á Su Santidad el Papa.

Madrid 23.

Ha regresado á esta Corte el Ministro de Instrucción Pública señor Dominguez Pascual.

En este momento se celebra Consejo de Ministros.

Madrid 23.

El Sr. Maura ha negado que la tirantez de reclamaciones que existen entre los marinos y el Ministro de Marina Sr. Ferrandiz influyan á que S. M. el Rey deje de visitar el Ferrol ignorándose si irá.

Madrid 24.

París.—Se desmiente que el ejército del general Kuroki haya roto el flanco izquierdo del ejército ruso Kouropatkin.

Por lo tanto, no se halla en peligro la plaza de Mukden.

Madrid 24.

Londres.—Por referencias autorizadas se sabe que en Corea aumenta el odio contra los japoneses, por los desmanes que vienen cometiendo.

Madrid 24.

Los amigos del padre Nozaleda aseguraban que la entrada de éste en Valencia no se verificará hasta principios de año.

Esto es debido á que el Consistorio que ha de preconizarle no se celebrará hasta Octubre ó Noviembre.

Madrid 24.

Al regresar el Sr. Maura de San Sebastian, en la estación de Miranda se le acercó un joven, de dieciocho años, pronunciando unas palabras que no pudieron entenderse.

La policía se arrojó sobre él, deteniéndole.

El joven ha declarado que se había acercado al Sr. Maura únicamente para pedirle protección.

Añadió que había salido de Francia para buscar trabajo.

Dijo que con este fin estuvo en Bilbao y Madrid, sin conseguir encontrarlo.

Manifestó que su oficio es droguero.

Registrado por la policía, no se le encontró arma alguna.

El detenido ingresó en la cárcel de Miranda.

Madrid 24.

Londres.—En Tokio existe la creencia general de que en breve ocuparán los japoneses la plaza de Port-Arthur.

En las principales poblaciones se preparan festejos para el día de este suceso.

Madrid 25.

Telegrama oficial de Santiago dice que después de la visita que hizo á la Catedral S. M. el Rey, este se dirigió al Ayuntamiento siendo obsequiado con un espléndido banquete asistiendo además las Autoridades, corporaciones y muchos personajes.

Madrid 25.

San Sebastian.—En la plaza verificábase una lucha de un tigre y un toro.

Durante ella se rompió la jaula en el momento que el tigre se hallaba moribundo.

Mientras el público se hallaba alarmadísimo, se disparó un mousier al animal cuyos proyectiles rebotaron, causando catorce heridos entre ellos dos graves.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Pastor y Ana, madre de Nuestra Señora.
Santo de mañana —Santos Pantaleon, Mauro y Juliana.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Madrid 23.—4 t.	76'95
4 por ciento interior.	00'00
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97 90
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	475'00
Comp. Arrend. Tabacos.	419'00
Paris á la vista.	37'85 á 37 90
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 26.—8 m.
Barómetro 750'6; viento Sur; mar rizada; cielo claro; horizontes brumosos.

DESDE PALMA

FRAILES Y MONJAS

Esta capital ha recibido la visita de distintas comisiones de frailes franceses, expulsados por orden de M. Combes de territorios de la vecina República.

Vienen para estudiar el terreno y ver de establecerse. ¡Loado sea Dios! Este humildísimo cronista está en discrepancia con la mayoría del público, que al ver á un fraile, sin saber porqué, parece vé á un demonio.

Creo que estas comunidades en vez de hacer daño, como pretenden demostrar sin razon alguna los que se dicen republicanos y socialistas, consiguen que las naciones donde ellos están establecidos progresen y adelanten.

Por ventura las industrias mas adelantadas, las escuelas mas bien organi-

zadas, no pertenecen á los frailes?

Por si acaso los mejores ingenieros, médicos, doctores, arquitectos, profesores, músicos, no se cuentan entre los PP. pertenecientes á tal ó cual asociacion?

No es cierto que sí? Pues porqué siempre combatirlos con palabras fuertes y epítetos poco dignos de personas civilizadas.

Sin argumentar con razon no se consigue destruir ninguna causa, porque siempre subsiste el efecto.

Aquí y en muchos puntos de España se ha visto con satisfaccion la orden de expulsion de Francia de las congregaciones religiosas, la cual hará que éstas ó parte de ellas se internen en nuestra nacion donde levantarán edificios para escuelas de que tan faltos estamos; desarrollarán con esmero sus industrias y convertirán la juventud en emprendedora y activa.

Las religiosas del Sagrado Corazon de Jesús que vinieron procedentes de Francia, han levantado en las afueras de la capital un vastísimo edificio destinado á enseñanza.

Si esto reviste importancia lo demuestra el número de alumnas que educan aquellas Hermanas, pertenecientes la mayoría á distinguidas familias.

Viven en un completo error, opino yo, todos los que sin causa justificada dicen pestes de los frailes, sacerdotes y monjas.

El que haya uno de malo no significa lo sean todos.

¿Si hubiéramos de juzgar con estas pruebas a los republicanos y socialistas?...

P. J. Palmer Gelabert.

Solucion al gerogífico del número anterior:

ABECEDARIO

Imp. de M. Parpal

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionés del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 —Barcelona. Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.



HELADOS:

los habrá hoy y los dias sucesivos en la Confitería

LAS DELICIAS

Calle de Prieto y Caules, núm. 1.

PÉRDIDA

El jueves se perdió un brazaete de oro con topacios. Darán mas señas en esta imprenta calle del Bastion, núm. 39 gratificándose la entrega.

3-4



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á anechar mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

MR. PRADERE

VENDE TODAS LAS EXISTENCIAS DE GÉNEROS Y MUEBLES DE SU TIENDA

PLAZA VIEJA N.º 4

Hay también un buen surtido de anteojos y lentes ahumados y de color. APROVECHAR LA OCASION

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

PARA VENDER

Lo está una casa de recreo en la Alqueria Cremada y una viña con árboles frutales.

Para informes: Bortolomé Pons, calle de Gracia, n.º 114. —Mahon.

EL GRAMOPHONE

es sin disputa la máquina parlante mas perfecta que se ha creado, y la que emite con mas potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.

Así se comprende, el que solamente se hayan prestado á cantar para él los artistas mas notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar á todos los aficionados á la buena música, que comparen el Gramophone con cualquiera otra máquina parlante.

A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 á 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone, Agente en Menorca: L. Miguel Preto. —Arravaleta, 18, Mahon.

Aceites de Mallorca clarificados

Se expenden en la Fábrica de pastas para sopa de

D. LORENZO ROTGER

La mejor recomendacion; probarlos una sola vez.

Clase corriente á Ptas.	4'50,	el cuartan ó sea 4 litros
Corriente 1.ª	5'00	" "
Superior	5'50	" "
Extra id.	6'00	" "

Al por mayor se hacen descuentos.

20